

## **Gordon, J. (2022). Las fronteras del medio ambiente. Reseña**

Galia Ocaña Pérez <sup>1\*</sup> <https://orcid.org/0000-0002-1490-5084>

<sup>1</sup> Universidad de Guantánamo. Cuba.

\*Autor para la correspondencia: [galia@cug.co.cu](mailto:galia@cug.co.cu)

Recibido: 12/03/2023

Revisado: 10/04/2023

Aceptado: 08/05/2023

El libro elaborado en mayo de 2022 se convierte en un documento crucial sobre el tema de la sostenibilidad ambiental y está dedicado a El Aleph. Festival de Arte y Ciencia, que este año lleva como nombre “Las fronteras del medio ambiente”. El autor es José Gordon, curador del Festival y experto en la temática, quien nos ofrece un panorama fértil y profundo sobre las condiciones ambientales que vivimos en la actualidad y cómo podríamos “pensarnos como planeta”. Es cierto que falta mucho por hacer, pero como se menciona en uno de los ejes del Festival, necesitamos llevar a cabo “acciones y medidas para preservar nuestro entorno”. Los libros a continuación son una significativa selección de las contribuciones académicas y cognitivas de la UNAM para aspirar a vivir en un mundo mejor.

El libro Gordon (2022), constituye un llamamiento universal a la acción para poner fin a la pobreza, proteger el planeta y mejorar las vidas y perspectivas de las personas en el mundo. En 2015, todos los Estados Miembros de la ONU aprobaron los ODS como parte de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, en la cual se establece un plan para alcanzarlos en un lapso de 15 años. Actualmente se está progresando en muchos

lugares pero, en general, las políticas encaminadas a conseguirlos todavía no avanzan a la velocidad ni en la escala necesarias. Si a eso se le suma la devastadora pandemia que ha vivido el mundo, el horizonte parecería desolador. Por ello será necesario reinventarse para, como se menciona en el último informe de la ONU sobre el tema, “encontrar caminos de transformación en tiempos turbulentos”.

La defensa del medio ambiente en un contexto desfavorable como el que nos prefigura, es también la defensa de la humanidad y de la vida misma: valores e inclinaciones enmarcados por la cultura de paz que dignifican a los seres humanos. Entre las prácticas de este resguardo, retomamos el objetivo “Acción por el clima”, cuyas rutas de acción pasan por disposiciones urgentes y puntuales que deberían realizar los países firmantes de la Agenda, entre ellos México: revertir la crisis climática, que continúa exacerbando la frecuencia y gravedad de los desastres naturales; reducir los Gases de Efecto Invernadero y no invertir en combustibles fósiles. Todas ellas son preocupaciones y responsabilidades de la universidad Coyoacán. México.

## **Referencias bibliográficas**

Gordon, J. (2022). *Las fronteras del medio ambiente*. Universidad Coyoacán. México.